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“见情见性”这4个字似乎很适合毕飞宇。
当初我在一个会议报到处见到毕飞宇，他还

在报社跑专题，青涩，一头黑发不甚服帖，典型
的毛头小伙子。他坐下便对足球夸夸其谈，到了
饭点不肯就餐，说要去踢球，然后就走了。后来
又在一个会议报到处见到他，他喜滋滋地带着老
婆，打开他的大挎包给我看，极尽炫耀之能事，
说：“看，这里面全是奶粉！”

原来他做了父亲——一个多么不成熟的小父
亲！

他曾经跟我说起他的恋爱，说他在扬州师院
念书的时候，在操场上看到一个双腿修长的女生
在打排球，立刻恋上了，后来那女孩成了他的老
婆。我们去扬州出差，他把大学校园里的约会地
点一个个指给我看。他更多的是说他的儿子，说
儿子一看到电视里升国旗，就以为是中国队又得
了冠军，催着他赶紧“奏”国歌。他说起儿子被
门扇挤了手指时，脸上的表情俨然是遭遇了严重
事件。

后来他做了我的同事。那时候他已经是鲁迅
文学奖得主，调进作协时，坚决不去专业创作
组，甘愿来我们 《雨花》 编辑部做一名小卒。他
还真的就是一名小卒，当时编辑部 7 名成员，除
他之外个个有“官衔”——三个正、副主编，两
个正、副编辑部主任，一个作协工会委员。毕飞
宇向领导表态：“虽然我是这里惟一的群众，今后
也不能翘尾巴嘛。”毕飞宇果然开始像模像样地当

编辑。
他 的 中 篇 小 说 《玉 米》

又 获 得 了 鲁 迅 文 学 奖 。 这
次，组织部门来找他谈话，
告诉他已决定让他担任省青联
委员。毕飞宇大惊之下，坚
辞。有人替他扼腕，说，你只
要坐上这把交椅，3年之内一
定可以拥有公派的专车。毕飞
宇说：“我要这些东西干嘛

呢？我有作品就够了。”
毕飞宇是文人圈里货真价实的运动健将，不

踢足球的时候，坚持上健身房，练出了一身腱子
肉。不知何时他剃了一个光葫芦头，穿无袖 T
恤，提着两只胳膊走来走去。有一次他猝不及防
捏我胳膊，然后让我回捏他——我终于明白他多
么缺少炫耀肌肉的机会。借着一次饭局，我让毕
飞宇脱掉 T恤表演肌肉，毕飞宇立即起身，展示
他布着酒精红斑的裸背，终于达到让众人惊艳的
目的。毕飞宇热衷健身，难免发生扭伤事件，这
就给他后来获得茅盾文学奖的长篇小说 《推拿》
制造了呱呱坠地的机缘。据说他至今仍拥有着与
诸多盲人按摩师的友谊。

毕飞宇是毋庸置疑的才子，他的作品血气方
刚，生机盎然，三五行一个神来之笔，与一些作
家孵豆芽般孵出的苍白文字相比，本质上不可同
日而语。同样的道理，毕飞宇一旦进入写作状
态，那就是以命相许，闭门几天几夜，全家人屏
息静气。

毕飞宇出身世家，从父母处得到正统而健康
的教育。有趣的是，毕飞宇的父亲对儿子的文学
成就持保留态度，父子相见，父亲似乎更期望有
一个讨论国际问题的对手。毕飞宇偶尔一展歌
喉，居然是标准的美声男高音，他说他的好嗓子
是从母亲那里继承来的。

毕飞宇在很多时候桀骜不驯，同时又保留了
诸多传统美德。一次会议之后聚餐，坐定后他发

现一桌子都是
老前辈，便恭恭
敬敬、一丝不苟
地 敬 了 一 圈 酒 。
孰料他并无酒量，
离开餐桌便人事不
省。

同事期间，我与
毕飞宇相处得犹如姐
弟。我母亲去世后，我
在办公桌上看到毕飞宇
给我的留条：“亲爱的梁
晴：我知道你家的变化，
希望你一切安好。我好几
次想给你打电话，拿起了又
放下。保重你自己。小弟毕
飞宇字 09.9。”现在，我们不
常见到，但我会一直记得这张
情深意重的纸条。

（据《新华日报》报道）
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婚姻的关键在于“选对”

相较笔下主人公或充满波折或富
有浪漫色彩的婚恋之路，王海鸰自己
的生活和婚姻经历并不丰富：她的恋

爱、婚姻生活前后加起来都没到一
年。16 岁从军的王海鸰似乎直到 30
岁才发现自己应该恋爱，那个时候，

“着急”成了她对待此事的心态，据
说，最高纪录一周见了 5 个相亲对
象。

终于，在《当代》杂志举办的一
次笔会上，王海鸰认识了前夫。那次
见面接触并不多，但相互感觉不错，
随后各奔东西。王海鸰思来想去，觉
得这个人与自己家庭、职业相差无
几，问题应该不大。就这样，他们就
在连通信、电话都不多的情况下结婚
了，那年王海鸰 35 岁，距离他们相
识不过两个月时间。

遗憾的是，这段婚姻维持了不久
便以失败告终，而婚姻终结的原因，
王海鸰跟前夫并未有过交流。她说，

“我们相处的时间非常短暂，可能在
一起了之后才发现，这俩人，不大
行。而结婚之后，我们又分开在了两
个城市。年轻些还能互相磨合，但当
时我们性格都已经定型，弹性很小。”

“好婚姻的关键在于‘选对’。面对
生活，爱情的作用其实非常短暂，婚后
真正起作用的，是相看两不厌的亲
情。”王海鸰觉得，时下一些有关婚姻

的价值观并无高下之分，大多数人对
待感情还是郑重的，“过去我们那个年
代，离婚代价很大，但因为这些强制的
外在因素而维持婚姻则意味着痛苦，
又何必呢。”

擅长写婚姻家庭题材

对女人来说，失败的婚姻固然意
味着不幸，但在另外一个层面上，也为
王海鸰的写作提供了一种可能。女性
视角与作家的双重身份，赋予王海鸰
良好的洞察力与表现力，而客观公正
的态度，则为其作品的出色增加了另
外的砝码。王海鸰的一部小说最初在

《当代》杂志发表的时候，便让责编感
到诧异：历来女性作者一般在描写失
败婚姻之时常常是“怨妇”式的，王海
鸰流露出的批判态度着实少见。

“作品发表后，有一些女性读者

觉得，何必对女主人公这样刻薄。”
理由在王海鸰看来则十分简单：可怜
之人必有可恨之处，“如果一味任由
她去当怨妇，事情根本得不到解决，
所谓哀其不幸怒其不争吧。”

正因抱有一个自省的立场，王海
鸰的作品获得巨大成功，并逐渐拿到

“婚姻家庭题材第一写手”的美誉。
王海鸰自己倒是很淡然：“给我这个

头衔大概是宣传需要，我占了，别人
就不好意思抢啦。”

王海鸰并未否认失败的婚姻给自
己带来的影响。她一直说，如果没有
结过婚，恐怕写不出婚后生活，因为
凡事只有“进入”才能够“了解”，
否则难以把握其本质：“不过我书里
大量细枝末节的东西，是在这个了解
之后进行的片段组合移花接木合理想
象，是运用了一些写作技巧的。”

“走入婚姻，为我的书写提供了
一种可能；而从其中跳出来，则让我
对婚姻有一个更清晰的判断。”王海
鸰如是说。

写作既是兴趣也是工作

20 年来，王海鸰推出多部优秀
作品。提到自己的作品，这位既是作
协会员又是总政话剧团编剧的女作
家 ， 说 的 最 多 的 一 个 词 就 是 “ 幸
运”：“写作对我来说是兴趣也是工
作，这样我便可以心安理得享受所有

娱乐活动，比如旅行、读书，关注些
八卦。”

生活和工作的高度契合赋予王海
鸰别样的力量，但在创作过程中仍会
遭遇“卡壳”：结婚生子后琐事增
多，几乎有3年的时间无法集中精力
写作。不过王海鸰说，困难总与创作
相伴而生，就像过年，天天过年，年
味会变淡，正是与平时的日子有反
差，才会感到某种愉悦。

将作品完美融入生活，王海鸰小
说在市场一路高歌，迄今为止，她创作
的多部作品都极受读者欢迎。只是，可

能很少有人想到，王海鸰却从未过多
关注“流行”二字，在她的眼中，如果这
样做了，很可能会丧失自我。

“作家写出的东西不适合市场自
然会被淘汰。创作有两条路，一是写
自己擅长的，一是‘写市场’。如果
擅长的正好是市场欢迎的，那是作者
运气好。我的作品受欢迎大概是因为
比较有这种运气。”王海鸰调侃道。

每部作品都要体验生活

历数王海鸰的作品，从《中国式
离婚》 到 《大校的女儿》，再到 《新
结婚时代》，王海鸰只在情感题材的
领域里耕耘，这倒并非出自刻意设
计。王海鸰说，熟悉这个领域自然会
不断开掘，平时的关注点也在于此，
好比打井：深挖就好，又何须东挖一
口西挖一口，“假设邀我写本政治小
说，临时去体验生活，得来也只是皮

毛而非本质，又何苦扬短避长呢？”
王海鸰这样说也这样做，她不

断在小说、编剧工作中实践着自己
的理念：从 《牵手》 到 《大校的女
儿》，几乎每一部作品，都要亲身去
体 验 生 活 、 实 地 采 访 。 尤 其 在 写

《成长》 的时候，涉及飞行员生活，
王 海 鸰 干 脆 跑 到 飞 行 团 呆 了 一 个
月：住宿舍、吃食堂，去天上飞，
甚至随同去了西藏。

“心有点儿慌。”王海鸰这么形容
在西藏的感觉，“体验飞行的时候，12
分钟就是一个起落，没完没了，多难
受？那我也得跟着去。所幸没有生
病。”尽管辛苦，但让王海鸰高兴的
是，飞行员们很愿意跟她聊起自己的
生活，这便为创作提供了丰富素材，

“挺多人都愿意说不愿意听，恰恰我
是一个非常好的倾听者，这或许是源

自作家天生的好奇心吧。”
提 到 近 年 来 层 出 不 穷 的 “ 雷

剧”，王海鸰则叹了一口气。她认
为，好的影视剧是戏剧性与文学性的
结合，在一大批“雷剧”中，说到底
是只重视了戏剧性：“设定戏剧的高
度比较容易，但要真正打动人则要靠
文学去抵达那个高度，这是对编剧多
年来积累的考验，拼到最后是细节而
非故事。”

“未来，我会专门为我的儿子写一
部作品。”采访的最后，王海鸰提到了
自己的孩子，声音明显轻快起来，这个
现年 26 岁的年轻人占据了她生活的
很大一部分，“角度还没想好，可能会
写相对真实一点的散文体。”

“别人说儿子帅不帅不知道，反
正我看着好。”王海鸰笑得很开心。

“我对不起你们，很遗
憾我今天必须放录音，现场
表演这个唱段。”日前在武
汉举行的歌剧节闭幕式音

乐会上，85 岁的著名歌唱家郭兰英并未直接开
口唱，而是朝观众深深鞠躬，说：“我的年龄大
了，声音也不好了，请音响师放音响我就这样
表演吧，不过录音也是我唱的。”当郭兰英说出
这段话时，现场的观众并没有因此不满，反倒
是对这位老艺术家报以4次热烈的掌声。现场响
起由郭兰英唱红的歌剧 《刘胡兰》 选段 《一道
道水来一道道山》 时，台下千余名观众都目不
转睛看着这位歌唱家的表演……

登上闭幕式音乐会舞台的有两位“85
后”艺术家，一位是郭兰英，另一位是我国

首位交响乐、歌剧女指挥家郑小瑛。
尽管已是85岁的高龄，但郑小瑛的

指挥依旧风度翩翩、富有激

情，交响乐队在这位老艺术家的指挥下奏响《茶花
女》选段“饮酒歌”，刘维维、么红等著名歌唱家个个
激情满满，在“饮酒歌”高潮部分时，郑小瑛甚至回
身面对观众，和几位歌唱家一同合唱了两句，现场
观众的热情被点燃，掌声雷动。

从下午的排演到晚上演出结束，这两位 85
岁高龄的著名艺术家已在剧场坚守了 7 个多小
时。下午 3时，在大多数演职人员尚未出现时，
郭兰英和郑小瑛已坐在剧场观众席观看排练，
与现场导演认真商量演出时的每一个细节。

（据《湖北日报》报道）

他是著名作家、南京大学教

授 、 江 苏 省 作 家 协 会 副 主 席 。

2011年 8月，他的长篇小说 《推

拿》 获第八届茅盾文学奖。近

日，他的作品 《大雨如注》 获第

三届郁达夫小说奖短篇小说奖。

他的作品血气方刚，生机盎然，

生活中，他又情深意重。他就是

毕飞宇。
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在中国，“王海鸰”是一个中年人乃至五六十岁的老人都

非常熟悉的名字，当年，一部红遍大江南北的《牵手》将她

带到观众眼前，《中国式离婚》、《新结婚时代》又让年轻人对

她熟悉起来。在这些作品中，王海鸰真实而又残酷地把婚姻

中的种种生存状态狠叨叨地揭开来，描摹之深切，以至于得

到“中国婚恋小说第一人”的称呼。相对于硕果累累的创作

成果，这位专擅婚恋题材的作家、编剧，自身的婚姻却谈不

上幸福。她说，婚姻最重要的是“选对”，而自己在这点上，

可能是犯过一些错误的。
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郭兰英郑小瑛
展德艺双馨

文 俊 王理略 别 鸣

●话剧的第一属性毫无疑问是艺术、是文
化，而对话剧观众同时也是娱乐性的社会活
动。从这个角度来说，话剧艺术应该是“好
看”的。但这“好看”，应该建立在品质保
证基础之上，即便是谋求商业利益的娱乐戏
剧，到一定阶段也必须追求品质、讲究格
调。以“低创作投入、低艺术质量、低道
德水准”向社会输送粗劣的娱乐消费
品，无论在道德层面上还是在审美层面
上，都是对消费群体的损害。

——国家一级导演王晓鹰谈话剧
创作。

●在我心目中，真正的收藏家
就是为了收藏，不是为了投资。这
是很简单的标准。但中国百分之
七八十的收藏是为了投资。

——画家陈丹青认为。

●有市场总归比没有市场
好，正常的艺术推广，可以活
跃艺术市场，让真正的艺术
作品从默默无闻到获得众人
的 赏 识 。 市 场 本 身 没 有
错，但人为地幕后干预，
就会搅乱正常的市场秩
序 ， 也 会 产 生 诸 多 陷
阱。这些炒作让艺术作

品沦为产品，那些按尺卖的作品跟市场上按斤
称的萝卜白菜有什么区别？当艺术作品没有了
艺术价值而只有商业价值时，无论它多么有
名，都失去了收藏价值。

——收藏家郭庆祥说。

●网络文学在空间上呈碎片化，没有传统
文学的情节和完整性，这是对传统文学最大的
调整。互联网文学的出路，不在于创造力和表
现力，而在于把中国人自己日常生活的表达习
惯和美学习惯捡起来。

——北京师范大学教授张柠认为。

●今天的中国和世界文化，最大特征是历
史纵深的消失，我有时候也会用“历史坍塌”
来表述这一特征。必须说明的是，我所谓的坍
塌不是历史空间成了废墟，而是“降维”为二
维的扁平，犹如一幅图画，不再有纵深，无法
进入，一个试图和历史对话的作品本身就会碰
在图画所形成的墙壁上。

—— 北京大学电影与文化研究中心主任戴
锦华认为。 （黄 盛辑）
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